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马金莲，回族，宁夏人，中国作协全委会委员，兼任中国少数民族作家学会副主席、宁夏回族自治区
作家协会副主席，现为固原市文联副主席。坚持文学创作24年，在各级刊物发表作品600多万字，出版
小说集《长河》《1987的浆水和酸菜》《我的母亲喜进花》《爱情蓬勃如春》等16部，长篇小说《马兰花开》《孤
独树》《亲爱的人们》等5部。获得过鲁迅文学奖、全国少数民族文学创作骏马奖、“五个一工程”奖、首届
茅盾文学新人奖、郁达夫小说奖、华语青年作家奖、高晓声文学奖等奖项。

把心许给最漫长的岁月，
不要求太多回报，
不期待多少热闹，

就那么坚韧地活着，读着，写着。
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不止一次被这样询问：能说说你的写作方法
吗？或者，如此表达好奇：你有什么写作秘诀，或者
经验可以分享？每每此时，除了傻笑，我有些迟疑，
极力在脑海中搜寻答案，是啊，有什么方法、秘诀或
者经验呢？人家郑重其事地问，肯定在期待一个明
确的答复。抱歉的是，吭哧半天，我发现我没有拿得
出手的好答案，只能红着脸说：“多读，多写，时间长
了，你就明白了。”

两多，一长。前者指向行动，后者则是努力和付
出的累积。如果硬要拿出什么答案，这就是我的答
案。这看似笨拙的方法，其实是我从心窝子里掏出
来的，真正的肺腑之言。二十四年前，十八岁的我，
刚从山沟沟里出来，对文学没有什么概念，纯粹是为
了解闷，懵懵懂懂拿起笔在纸上写下了一篇短文章，
投进了我就读学校的文学社的征文信箱。那时候我
根本不能想到，我其实已经推开了一扇门，这门里的
道路将通往一个叫做文学的远方，这远方会吸引我
用几十年甚至一生去追逐。

一

我不止一次回望过自己在文学之初的时光。那
时我在一所叫做固原民族师范的学校读书。中等师
范学校，专门为本土培养小学教师，我们学的是小学
教育专业，每天的课程就是为怎么当一名小学老师
而做准备。除了文化课，还有小三门，具体指的是体
育、音乐和美术。氛围比普通中学宽松，没有升学压
力，文化课要求不太严，考试不挂科就行。这种环境
太适合阅读和写作了，于是我几乎把所有的业余时
间都给了看书和写东西，有时在课堂上也会偷着
看书。

文学社的征文活动很快有了结果，我得了一等
奖，被通知去参加颁奖活动。这算是我第一次参加
正式的文学活动，认识了一些文友，最重要的是认识
了文学社的指导老师。他叫马正虎，他夸了一些同
学，其中就有我。还见到了几位从校外请来的本土
的作家，有《六盘山》的编辑。这也是我第一次见到
刊物编辑。

这之后我隐约有了一个努力的方向，那就是文
学。我喜欢阅读，一看书就沉迷，很早的时候就这样
了。是上小学三年级时候吧，父亲给我订阅了《少年
儿童画报》，新书拿回家，我饭都不吃就看起来。真
的是囫囵吞枣啊，不断地碰到不认识的字儿挡道，我
就磕磕绊绊地跳过去，捡认识的看，将字和字串联起
来，拼凑出字里行间的意思，再结合画面，连蒙带猜
地弄清楚画面里在讲述什么。

有一天我刚拿到新一期画报，二姑姑来了，我就
问她这个字咋读？二姑姑当年念到小学四年级辍的
学，她瞅了瞅，说她也认不得。“你查字典呀，字典里
都有。”二姑姑显得饶有兴致。父亲刚好给我买了字
典。在二姑姑的指导下，我查到了这个生字，它读

“邱”，合起来是“邱少云”三个字。我尝到了查字典
的甜头，从此只要碰到不会的字词，只要我愿意去
查，几乎都能由这本《新华字典》解决。这时候使用
字典功利性比较强，每次查哪个字，直奔主题就是。

二

后来我师范学校毕业，在家待业，人生从来没有
那么困顿过，看不到前路希望，心头压力巨大，手头
也没有书可读，写作也一时间不能帮我走出困境。
苦闷之中每天看叔叔带回家的一些大学汉语言文学
课本，同时翻看《新华字典》，不知道此时的字典还是
不是我小学时候用过的那一本，反正手边的一本字
典被我从头翻到尾，又从尾翻到头，一个字一个字
看，一页一页瞧，心里有着说不出的惆怅。父母供我
念书十多年，现在我毕业了，却因为是中专毕业生而
没有工作可做。出远门去打工嘛，我没有那个勇气，
父母也不会放心，只有苦等，希望就业的政策有变
化，期待人生有峰回路转。如今想来，那真是走投无
路的时段，字典被我翻得越来越毛越来越厚，如果它
也有痛感，它肯定也疼痛难忍，只是它的呼喊我听不
到罢了。

作为乡村出身的孩子，我很小就知道走出大山、
和村庄里这些辛劳的妇女们活得不一样的唯一道路
就是好好读书，所以我的学习一直都名列前茅。但
是受家庭经济条件所限，我无法去上大学，没有更
多选择的余地，只能在中专毕业后重回村庄，这时
候自然就得承受更多的压力。幸好对于作家来说，
没有白吃的苦，后来我把这种亲身经历过的感受写
进了小说。长篇《亲爱的人们》里的祖祖和舍娃都
曾面临过这类困境，因为有过亲身感受，所以当我
写到这姐弟俩走到人生十字路口的时候，我极力克
制着自己——不能代入太深，情感需要克制，作为写
作二十四年的作者，我知道情感在行文当中收与放
的分寸。我一直笃定文学有着温暖人心给人希望的
功效，所以我的文字总保留有温度。但是，情感不能
泛滥，艺术化的分寸一定要卡好，所以我在一次次看
着祖祖和舍娃分别陷入他们人生困境的关头，我就
手足无措。我茫然地看着，好像他们就站在我面前，
眼巴巴地看着我，欲向我询问，命运的出路在哪儿？

我发自内心地疼爱他们。尤其舍娃，我从来没
有像疼他这样，疼过一个小说里的虚构人物。以前
写《孤独树》，小主人公哲布也曾让我犹豫徘徊，揪心
揪肺，寝食难安。留守个体的命运，在时代车轮的缝
隙间颠簸，作为写作者，我曾为文本如何结尾而重写
三次。舍娃，这个“80后”乡村男孩，他其实就是长大
了的哲布，就是在勇敢面对成人命运的哲布。我将
内心双重的疼惜投注在他身上，他变得沉甸甸的，我
只能负重前行，带着他和他一起去探寻这一代乡村
人的出路。

我要再次感谢自己二十四年的写作历程，这漫
长的坚持过程，考验了我，磨砺了我，也让我在写作
上积累了写作的实际经验，明白了文学的一些基本
常识。就在我将自己和文中的祖祖、舍娃融为一体
的时候，我机智地做了剥离，拉开距离，以冷静的审
视的目光，去打量，去思考。就像手术大夫在做一台
心脏手术，腾挪之间，来与去，进和出，取和舍，伴随
着情感的撕扯，需要大胆地下刀。最终我把自己带

进去了，也写出来了，当越过一个又一个场景之后，
当完成他们的人生成长之后，我知道我把握住了分
寸，在现实和艺术之间，分得清，也守得住。这时候
我明确看到了我的成长，是的，这里我指的就是我自
己在文学上的又一次摸索成长。

三

不管哪一种成长，都伴随着艰难。这种艰难我
在师范学校开始写作的时候根本没想到，那时候满
心里只有喜欢，只有爱，看到文学作品天然地爱看，
一看就一头扎到里头，再也不愿意出来。画报阅读
带来的乐趣，在小学三年级的时候就不能满足我了，
我开始看小人书，看各种民间故事，看《民间文学》

《故事会》《今古传奇》这些书。感谢父亲也是一个喜
欢阅读的人，也感谢他在乡文化站工作，让我在当时
那么偏远封闭的山沟沟里，在周围全是目不识丁的
乡亲们当中，还有机会接触到这些读物。四年级的
寒假，我开始啃《西游记》。那是我人生中啃的头一
本大部头，不知道上册哪儿去了，我只碰到了下册，
很老的一个版本，纸张泛黄，字体比较繁复。我捧起
来，又放下，放下，又捧起来，因为字儿不好认，比我
熟悉的字要难。但那段时间确实没啥可看，如此犹
豫再三，最后还是逼着自己往下看。我就是好奇，这
老砖头块儿一样的旧书里头，究竟写了些啥？功夫
不负有心人，我看进去了。金角大王和银角大王在
跟孙悟空斗法，举着宝葫芦，喊一声，孙悟空敢答应
就被吸进去……一个新奇的世界在乡村孩子的面前
打开了，那时候我们村还不通电，我不知道《西游记》
还有影视剧。我只知道，文字承载的世界是辽阔无
垠的，是五彩缤纷的，是乐趣无限的。

少年不识愁滋味，那时候的阅读确实就图个有

趣。在师范里开始写作之初，我也停留在兴趣的层
面，看有意思的书，写有意思的文字。但这样肤浅的
认知很快就碰壁了，随着参加文学社的活动增多，听
文学社老师的讲解增多，文学练笔的时日增多，我很
快发现不是这么回事。写作，并不那么容易，文学，
不仅仅是图个乐趣，还有更多更高的要求在里头。
那时候“西海固文学”已经兴起，西海固作家中的石
舒清正处于写作旺盛期，马正虎老师尤其喜欢石舒
清，经常拿石舒清的作品给我们解析。石舒清的作
品确实有一种魔力，一看就让我欲罢不能，只要有刊
物发表了他的作品，我就去寻找，从阅览室找到过刊
阅览室，只要看到石舒清的小说就好像中了奖，一个
字一个字读，读完一遍回头再读一遍。在原发刊物
上读了，又在选刊上读，读到痴迷处，动手抄写一些
打动我的片段。

读完石舒清，读郭文斌，读陈继明，读了一容，读张
贤亮，读张承志，读更多的大作家的好作品。马老师推
荐哪些人，我就赶紧读哪些人，学校找不到其作品的时
候，周末去书店找，找到了买不起，就站在书架前读。
那是如饥似渴阅读的四年，记得毕业前夕最后一次参
加文学社的活动，我说要是条件允许，要是不收学费却
可以多留一年，我愿意再上一年学，不，两年，三年，都
可以。当时我最舍不得的是师范学校的书籍，还有宽
松的阅读环境，和良好的文学氛围。

走出校门，便一步踏入社会。阅读和写作都面
临着考验，没有时间，没有条件，坚守成为一件艰难
的事。我不知道自己哪里来的韧劲，一面被生活的
脚步牵引，为生活各种奔走，一面默默坚持着读和
写。从什字乡中学，到马莲乡马其沟小学再到兴隆
镇政府，从娘家到婆家，从大姑娘到小媳妇再到孩
子妈，从雇佣老师到正式老师再到公务员，这里头
经历的酸甜苦辣，如今很多时候我都不想回头去

看。毕竟，生活都是那么过着，我的生活并没有什
么特别之处。唯一可以拿出来说一说的，似乎只有
文学。对，文学和我陪伴到了今天。它看不见的
手，被我的手抓着，舍不得放开，再难再苦，我都攥
得那么紧。从校园刊物发表开始，到逐渐往外走，
登上正式发行的中学生刊物，再到固原市公开发行
的文学刊物《六盘山》，然后到《回族文学》《黄河文
学》《朔方》，再到《小说月报》和《小说选刊》，到《作
品与争鸣》《中篇小说选刊》《长篇小说选刊》《新华
文摘》，到结集出版和获奖，再到今年出版的长篇小
说《亲爱的人们》。

这条路不好走。然而，在艰难困苦之下的坚持，
似乎更成为了一种必要。把心许给最漫长的岁月，
不要求太多回报，不期待多少热闹，就那么坚韧地活
着，读着，写着。从最初的手写，到逐渐学习打字偶
尔在电脑上写，到现在把八十万字的《亲爱的人们》
全部敲在电脑里，这一过程中有着别人无法体验的
快乐，这就是写作的乐趣。苦当然有，但快乐是与之
并存的。有时候这种特殊的抒发和寄托，获取的快
乐，大过了为此付出的辛劳和煎熬的心血，这大概就
是作家之所以愿意从事写作的原因。

四

为什么要写《亲爱的人们》这么一部长篇小说
呢？作品出来后，媒体朋友最喜欢这么追问。是啊，
为什么呢？本来我一直写中短篇小说，偶尔插队写
部长篇，比如《马兰花开》《孤独树》《数星星的孩子》
和《小穆萨的飞翔》，这四部长篇都不长，最长的《马
兰花开》四十万字。四十万字，在传统文学中已经算
得上大篇幅了，可《亲爱的人们》是前者的两倍，为什
么要写这么长呢？之所以这么长，是因为我有很多

东西要诉说，要表达，要抒发出来。
构思之初，我跑了不少村庄去采访。那时候还

没有确切知道究竟要写个什么样的作品，只是有一
种冲动，要写。写乡土这四十年来的巨大变化，写我
熟悉和接触过的乡亲们，写西海固各个方面的变迁，
写我心头激烈冲撞的情感，挽留正在大踏步远去的
当下，纪念乡土文明的变迁和流逝，告诉外界一个乡
村孩子的心愿和梦想，描摹那些鲜活的面容，刻画那
些深刻的心灵……

羊圈门是一个虚构出来的村庄。它可以是我一
直书写的故乡扇子湾，也可以是西海固乃至西部大
地上的任何一个村庄，更可以是读者心灵世界里想
象的故土。其实它有母本，就是我的扇子湾。尽管
我极力克服扇子湾情结，那么清醒地构思着一个和
扇子湾无关的村庄，但在我的思维画面当中，总禁不
住将虚构的羊圈门和现实里的扇子湾重叠到一起，
我用扇子湾的思维，创造着一个叫羊圈门的村庄和
村庄里的人，以及村庄生活里的生老病死和伦理秩
序。由此可见一个作家的局限性，或者说，我的局
限性。

当《亲爱的人们》完稿很长一段时间后，我脑子
里每天还是会想到它，手里做着别的活儿，忽然就冒
出一个词语，一个句子，一个段落，或者马一山说过
的话，女人和她丈夫斗嘴的情景，祖祖独自坐在高考
的考场上一边奋笔疾书答卷一边想把上学机会让给
姐姐因而远走他乡的舍娃的情景，碎女巧舌如簧跟
她父母顶嘴的样子，舍娃作为农村大龄青年迟迟找
不到人生出路的彷徨无助的画面，羊圈门人踩着一
百零八个台窝到水沟里担水的样子，羊圈门人在热
火朝天地修路，羊圈门通电了，小兔兔对着水沟稚嫩
地高喊外爷爷挖台窝，摆兰香幽幽地望着舍娃，说

“舍娃哥，你真的要娶我啊”，扶贫驻村队组长老乔望
着夕阳下满天红霞，忽然大喊“我想到了，想到
了”……太熟悉了，这些情节，我就是在睡梦里也能
如数家珍地列举出来。因为它们不仅仅是我构思出
来、写出来的，还无数次地琢磨过、打磨过、修改过，
就连走路、吃饭、睡觉的时候，也在回味，这个词语用
的对不对？这里细节安排合适不合适？这句话由这
个人物说出来妥当不妥当？确实有魔怔了的迹象。
好在终于完成了，交出去了，也就终于能够做个告
别，放下来了。长吁一口气以后，感觉心里空空的，
并没有告一段落后的轻松，反而有些失落。这心态
让人觉得不可思议，你在留恋？不舍？还是为别的
什么而如此莫名其妙？我质问自己。同时正式审视
自己的内心，我发现确实有许多未尽事宜需要做个
整理。

首先我需要告别。跟书中每一个人物做告别。
几年前我跟“80 后”作家蔡东在 QQ 上交谈，问最近
她忙啥呢，她说在心里养小说。第一次听到这话，我
有点乐，大笑，问她，小说也要养啊？又不是小孩，还
需要怀胎十月地养？她说就是养啊，养到一定程度
才能写出来。后来我回味这话，发现很有道理，一部
作品从构思到写出来面世，确实就像养小孩一样，受
孕、怀胎、生产、哺育，哪一环节都重要。《亲爱的人
们》中的人物，还真就像我一个一个怀胎十月生出来
的，从无到有，从面目模糊到有血有肉性格鲜明，每
个人物身上都倾注着我的心血。现在他们出世了，

长大了，应该去迎接自己的命运，我应该与它们告
别，脑子里再不用早晚都装着他们。

其次是关于作品的名字。最初这个长篇叫《骨
肉》，我的构思主要围绕马一山夫妇和三个子女进
行，我想书写一个很普通的家庭，这个家庭的成员都
是普通人，普通到你伸手一抓就能抓一大把的程
度。通过普通人和普通人的平凡生活，来承载我要
讲述的故事，我要抒发的情感，我要寄予的心愿，我
要肯定的东西，我要坚守的方向。我知道作为一部
长篇小说，这其实是有风险的，但我想试试。当作品
一天天写出来的时候，编辑杨晓澜告诉我，《骨肉》已
经不适用了，我自己也认识到了问题，《骨肉》确实有
点小了，这八十万字里头讲述的故事已经突破了骨
肉亲情的承载量，于是我想到了“亲爱的人们”这样
五个字。别看只是起个书名这么简单的事，杨晓澜
编辑和他的同事们没少费脑筋，一而再再而三地反
复寻找更合适的名字，最后还是觉得“亲爱的人们”
更准确，于是就定了下来。

我拿着样书认认真真看，努力让自己忘记这本
书的作者是自己，就把它当作任意一本图书来读，带
着挑刺儿的心态，一周时间读完了。读完，掩卷，抬
头看天，低头沉思，我似乎听见时间的脚步在耳边呼
啦啦跑过。十年，从萌发写作心思到素材采访收集，
到构想书写，到反复修改，到发表出版，我用了整整
十年。

如果现在还有人问我，你有什么经验或心得可
以分享？那么我想说的是，我只是以下笨苦的办法，
守着一块地耕耘，我的汗水结出了这么一枚果子，它
也许不甜，是苦涩的，是硌牙的，那么请您咬一口，品
尝过了，然后我们再探讨人生，好吗？

马金莲（右二）和西海固农民女作家在一起谈论文学。


